

L'ACTUALITE INTERNATIONALE

INTERNATIONAL FEDERATION OF ACCOUNTANTS

L'IFAC met en ligne la synthèse des travaux de son groupe consultatif sur les Experts-Comptables en entreprise

Lors de sa dernière réunion de 2024, le Professional Accountants in Business (PAIB) Advisory Group, groupe consultatif sur les experts-comptables en entreprise (ECE), a exploré le rôle des ECE en tant que vecteurs de transformation pour relever les défis mondiaux et saisir de nouvelles opportunités, et pour renforcer le rôle des professionnels comptables dans la réussite et la résilience des entreprises. Les discussions ont porté sur la gestion des risques systémiques, la promotion de l'innovation et de la durabilité afin de positionner les ECE comme des catalyseurs clés des transformations structurelles en cours et à venir.

Les principaux thèmes abordés étaient les suivants :

- Adopter l'IA pour l'innovation : l'IA générative révolutionne le travail des ECE ; une étude de cas sur l'audit interne a mis en évidence son utilisation de plus en plus large, ce qui permet de gagner du temps et d'améliorer les informations stratégiques.
- Favoriser la résilience climatique : les ECE sont essentiels pour améliorer l'information et la communication en matière de durabilité et pour mobiliser des investissements en faveur de transitions à faible émission de carbone.
- Pensée et prise de décision intégrées : briser les silos pour permettre une prise de décision holistique et créer de la valeur à long terme nécessite des capacités de réflexion intégrées qui peuvent varier selon l'étape de la carrière ou le rôle.
- Gestion de la chaîne d'approvisionnement : les PAIB peuvent s'associer aux équipes d'approvisionnement, d'exploitation et de conformité pour adopter des pratiques d'approvisionnement et de gestion de la chaîne d'approvisionnement éthiques et durables.

Sanjay Rughani, président du PAIB Advisory Group, a déclaré : « En cette ère de transformation, les professionnels comptables sont particulièrement bien placés pour conduire le changement et créer de la valeur dans toutes les organisations. En adoptant l'innovation et la pensée intégrée, ils peuvent ouvrir la voie à l'élaboration d'un avenir résilient et durable.

La synthèse de la réunion du PAIB Advisory Group est disponible sur le site de l'IFAC : [Favoriser la transformation mondiale : Opportunités pour les comptables professionnels en affaires.](#)

La prochaine réunion du groupe consultatif de l'IFAC aura lieu en avril 2025 à Tokyo, sous l'égide de l'Institut japonais des experts-comptables agréés (JICPA).

[À propos du groupe consultatif PAIB de l'IFAC](#)

Formé en 1977, le groupe consultatif est composé de bénévoles ayant de l'expérience et de l'expertise dans le monde des affaires et du secteur public, nommés par les organisations comptables professionnelles membres de l'IFAC. En réunissant ces experts, l'IFAC veut favoriser la collaboration entre la profession comptable et le monde des affaires et fournir à ses organisations membres des outils et des stratégies pour aider leurs propres membres à naviguer dans des paysages commerciaux complexes et en constante évolution. Pour rappel, la profession française est représentée au PAIB Advisory Group depuis 2021 par M. Eric Freudenreich.

Pour en savoir plus [cliquez ici](#)

IFAC - Communiqué de presse – 9 janvier 2025

Conseil international des normes d'audit (IAASB)

L'IAASB accueille de nouveaux membres

L'IAASB accueille cinq nouveaux membres suite à leur approbation par le [PIOB](#) en novembre.

- [Nancy Cheng](#), présidente du conseil d'administration de l'icddr,b, une institution internationale de recherche en santé publique à but non lucratif basée au Bangladesh.
- [Amaro Gomes](#), consultant indépendant et membre du comité d'audit de Banco Bradesco (Brésil).
- [Mikiko Ono](#), directrice de la réglementation de l'information sur la durabilité et de l'engagement des investisseurs et des parties prenantes chez Recuit Holdings Co., Ltd.
- [Xiaoyue Sun](#), associé chez BDO Chine et membre du Conseil des normes d'audit de Chine.

Par ailleurs, le mandat de deux membres a été renouvelé par le PIOB pour une prise d'effet le 1er janvier 2025 :

- [William \(Bill\) Edge](#), président de l'Auditing and Assurance Standards Board d'Australie de 2021 à 2023 et président du Financial Reporting Council d'Australie de 2016 à 2020 ;
- [Neil Morris](#), responsable mondial de l'assurance et de la méthodologie ESG chez KPMG.

De plus, la [vice-présidente de l'IAASB, Josephine Jackson](#), a été reconduite dans ses fonctions de vice-présidente pour une dernière année de service.

L'appel à candidatures du PIOB pour des mandats commençant en janvier 2026 sera ouvert en février 2025. L'IAASB encourage les candidats qualifiés à postuler.

Pour en savoir plus [cliquez ici](#)

IAASB - Communiqué de presse – 15 janvier 2025

Conseil international des normes de déontologie (IESBA)

L'IESBA lance un projet de normalisation sur la culture et la gouvernance des cabinets comptables

L'IESBA a lancé un [projet de normalisation](#) sur la culture et la gouvernance des cabinets comptables, s'alignant ainsi sur les recommandations formulées dans le [rapport d'information](#) du [groupe de travail](#) ad hoc créé en mars 2024 pour mieux comprendre la culture et la gouvernance et leur impact sur le respect des exigences déontologiques dans les cabinets comptables et, le cas échéant, dans leurs réseaux.

Les principales conclusions de ce rapport publié le 14 janvier 2025 sont les suivantes :

- Le rôle d'un leadership éthique et d'une gouvernance solide au sein des cabinets comptables est un facteur clé dans la création d'une culture qui favorise un comportement éthique.
- L'importance d'un leadership transparent et éthique, de mécanismes de responsabilisation à l'échelle du cabinet et d'une revue indépendante.
- La nécessité d'aligner les incitations à la performance sur un comportement éthique, une formation continue à l'éthique et une culture de discussion ouverte et de remise en question.

En tenant compte des conclusions et des recommandations du Groupe de travail, le projet de normalisation vise à élaborer une culture et un cadre de gouvernance fondés sur des principes pour les cabinets comptables qui promeuvent, soutiennent et renforcent une norme élevée de comportement éthique dans tous leurs services professionnels.

Dans le cadre de cette initiative stratégique, l'IESBA élaborera également des documents ne faisant pas autorité pour sensibiliser à l'importance d'un comportement éthique dans les cabinets comptables et soutenir les cabinets en leur fournissant des conseils sur l'intégration de l'éthique dans leurs stratégies et leurs opérations. Ceux-ci permettront également d'impliquer d'autres parties prenantes qui pourraient contribuer au développement d'un écosystème pour des cabinets comptables hautement éthiques.

L'IESBA organisera une série de tables rondes mondiales en présentiel et en distanciel en mars et avril 2025 afin de recueillir les points de vue d'un large éventail de parties prenantes. Les tables rondes en présentiel auront lieu à New York, Melbourne, Bruxelles et Kuala Lumpur.

Gabriela Figueiredo Dias, présidente de l'IESBA, a déclaré : « L'éthique est à la base du travail de tous les cabinets comptables et de tous les professionnels qui y travaillent. C'est leur porte d'entrée vers la confiance du public dans leurs services professionnels. Je félicite le Groupe de travail d'avoir déposé un rapport exhaustif, identifiant les principaux domaines d'intérêt que nous examinerons soigneusement et systématiquement, en collaboration avec les parties prenantes, alors que nous cherchons à élaborer un cadre mondial pour la culture et la gouvernance des entreprises. Nous sommes fermement convaincus que ce cadre permettra aux cabinets d'être des entreprises hautement éthiques, de manière cohérente, en renforçant leur résilience face aux risques de comportement contraire à l'éthique, en maintenant une bonne réputation et en assurant leur viabilité à long terme pour servir les clients, les investisseurs, les autres parties prenantes et l'intérêt général. »

L'élaboration du rapport s'est appuyée sur de vastes activités de sensibilisation auprès des parties prenantes, y compris les organismes de réglementation et de surveillance, les investisseurs et le milieu de la gouvernance d'entreprise, les cabinets comptables, les organisations comptables professionnelles, les normalisateurs nationaux et le Stakeholder Advisory Council ([SAC](#)), ainsi que sur un examen de la littérature universitaire.

Le sujet de la culture et de la gouvernance des cabinets comptables est une priorité stratégique pour l'IESBA à la suite d'une série de cas très médiatisés de comportements contraires à l'éthique dans des cabinets comptables de plusieurs juridictions au cours des dernières années. Ces cas ont eu des conséquences négatives pour les professionnels comptables et leurs cabinets dans plusieurs juridictions.

Pour en savoir plus [cliquez ici](#)

L'IESBA accueille de nouveaux membres et nomme un nouveau vice-président

Le 1er janvier 2025, l'IESBA a accueilli deux nouveaux membres à la suite de leur nomination par le Public Interest Oversight Board (PIOB) en novembre 2024.

- Nancy Miller (États-Unis), directrice générale de la gestion des risques - Audit et indépendance, KPMG,
- Obichukwu Nwazota (Nigeria), consultant en gestion, UGN Consulting Services Ltd.

L'IESBA s'est également félicitée de la nomination de Channa Wijesinghe, FCPA (Australie), au poste de vice-présidente du Conseil d'administration.

En outre, Mark Babington (Royaume-Uni), Christelle Martin (France) et Rich Huesken (États-Unis) ont tous été reconduits dans leurs fonctions au Conseil.

L'appel à candidatures du PIOB pour des mandats commençant en janvier 2026 sera ouvert en février 2025. L'IESBA encourage les candidats qualifiés à postuler.

Pour en savoir plus [cliquez ici](#)

IESBA - Communiqués de presse – 14 et 15 janvier 2025

L'ACTUALITE EUROPEENNE

COMMISSION EUROPEENNE

L'Autorité de lutte contre le blanchiment de capitaux et le financement du terrorisme (AMLA) recrute

Olivier Salles, directeur exécutif d'AMLA, et Vincent Schön, de l'équipe de communication d'AMLA, discutent, dans un nouveau podcast, de la manière de postuler à l'AMLA.

Pour en savoir plus [cliquez ici](#)

@EU_Finance podcast – 10 janvier 2025